
    本报讯 （记者

黄永顺）沈富麟正式
接任中国男排主教

练。今天上午，中国排
协发布了新一期国家

男排集训队名单。沈
富麟时隔 22 年再次

成为主教练，这意味

着国家男排首任外教
洛萨诺离队。上海男

排的沈琼、任琦成为
沈富麟的助手。

中国排协在通知
中说，为完成国家男

排东京奥运会亚洲区
资格赛比赛任务，冲

击 2020 年东京奥运
会参赛资格，组织新

一期国家男排集训。
与中国女排主教练郎

平同时代的沈富麟临
危受命，担任主教练，4

位教练员中，有上海男

排的沈琼和任琦。
24 名集训队员

中，上海男排有童嘉
骅、张哲嘉、詹国俊、

戴卿尧、陈龙海等 5

人入选；其他队员包

括江川、刘力宾、季道

帅、崔建军、毛天一、
饶书涵等。

中国男排将于明
年 1月在江门主场参

加东京奥运会男排亚
洲区资格赛，对手包

括伊朗、澳大利亚，只
有获得第一名才能入

围明年东京奥运会。
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测试早已有
CBA体测由来已久。1995年被称为 CBA

元年，当时篮协就推出 3200米跑和全场折返

跑两个测试项目。
由于受到球员和球队抵制，CBA体测曾

于 2005年取消，不过 6年后，2011年体测又
恢复了。在谈到体测目的时，时任篮管中心训

科部部长宫鲁鸣曾说得极为直白：“CBA体测
是为了监督运动员训练，绝不让一些不达标

者浑水摸鱼打联赛。”

宫鲁鸣曾说过，以前的 CBA休赛期，因为
没有了教练监管，一些球员抽烟、喝酒，作息

不规律，甚至打野球，导致体能下降。出台这
个体测的政策，就是希望球员不要荒废了休

赛期，“毕竟，我们的队员不像 NBA 那样职
业。”说白了，CBA球员还不够自律，休赛期会

放松、懈怠下来，设立体测其实是为了让他们

绷紧训练这根弦，以更好的状态开启新赛季，
算是一种督促手段。

此前 CBA体测是各队全员参与，不过如
今已经改为每队抽两人参加，测试项目也有

变化，目的是为球员减负，给球队减压。这次

张兆旭的受伤，CBA未来会不会取消体测呢？

从目前情况看，很难被取消。毕竟中国男篮已
经多年在世界大赛上战绩不佳，今年篮球世

界杯更是成绩惨淡无缘直通奥运会，国手们
的基本功被广泛吐槽，如此背景下，检验基本

功的体测还是有必要的。

内容可改进
CBA体测初衷在于监督球员加强篮球基

本功和身体素质综合训练，提升比赛对抗水

平，其出发点是好的。然而，体测的项目以及
一些细节是否合理科学？值得商榷。

对于体测的内容，多年来外界一直存在
质疑。比如负重深蹲容易让球员旧伤复发，像

张兆旭这次就如此，国手赵继伟也表示他和

体能专家交流过，后者认为身高在 1.90米以
上的球员不建议做深蹲。折返跑看起来也容

易让球员受伤，姚明过去在长跑时就跑伤过
膝盖；而李晓旭更是在折返跑时直接跟腱断

裂。强度投篮测试则被认为是“形式主义”，就
连易建联、朱芳雨、王仕鹏也出现过无法一次

性通过的情况。
除了测试内容，一些测试细节也需要改

进。值得一提的是，这次张兆旭做负重深蹲测
试时，一旁的工作人员并没有加以保护，这也

是导致他受伤的直接原因之一。此外，目前体
测是集中进行，被抽测的球员需要舟车劳顿，

以后是不是可以让测试团队下基层？
好消息是，此次张兆旭受伤后，CBA公司

也及时表态，就下赛季体能测试的科学性、针
对性做更加细致的研究，特别是基于球员年

龄、场上位置、具体项目选项设置等进行更加
科学、合理的安排，尽快形成新的体测方案，

在下赛季体能测试中执行。本报记者 李元春

    法国羽毛球公开赛今晨结束，谌龙在决

赛中直落两局击败印尼选手乔纳坦，夺得男
单冠军。这也是中国队在本站赛事中夺得的

唯一一个冠军。
谌龙已有一年没有在国际比赛中拿到冠

军了。作为两届世锦赛冠军和里约奥运会冠
军得主，谌龙近两年状态有所下降。去年他只

拿了一站冠军，也是在法国公开赛上。不过，

谌龙近两个月状态明显回升。他在中国公开
赛上打入四强，在上周的丹麦公开赛上也打

入了决赛。这两站赛事，他最终都是输给了世
界排名第一的日本名将桃田贤斗。

此次法国公开赛，桃田贤斗被印尼好手金
廷淘汰，给了谌龙夺冠的绝好机会。在半决赛

中，谌龙发挥出色，连胜两局力克世界排名第 8

的金廷。这场半决赛谌龙赢得惊险，他第一局

以 21比 19微弱优势取胜，第二局在 12比 18

落后情况下连得 9分，以 21比 18再胜。

决赛中面对此前从未赢过自己的对手乔
纳坦，谌龙信心更足，以 21比 19和 21比 12

获胜。他与这位印尼“一哥”的交手记录为 8

胜 0负。
谌龙赛后直言能拿到冠军非常开心。

他最满意的还是自己的坚持终于有了回

报。“从年初打得不好到现在还可以，从

反复输球到赢球，我没有因为客观因素去改

变自己，我依然在做自己，很开心可以按照正
常的步骤一步一步走。”

正像谌龙自己所说，他今年曾有过状态
低迷的时候，经常在国际比赛中止步于第一

轮或第二轮。正当大家都在担心谌龙会不会
像林丹一样，已失去了冲击世界大赛冠军能

力的时候，谌龙以连续两站高级别赛事一亚

一冠的佳绩，回应了球迷的疑问。
现在看来，自从李矛回到国家队重点负

责谌龙训练后，谌龙状态确实有了回升，打法
也更积极主动，增加了攻击性。从这个势头

看，谌龙依然有冲击明年奥运会男单金牌的
潜力。他现在的世界排名也回升到第四，他唯

一难以越过的障碍，是世界头号选手桃田贤
斗，如何战胜技术更全面的桃田贤斗，将是摆

在谌龙和他的教练班子面前的一道难题。
本报记者 王志灵

今晨法国公开赛夺冠

谌龙又成“龙”

CBA未来会不会取消体测？
———从张兆旭意外受伤说起
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■ 谌龙决赛中越战越强
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■ 张兆旭受伤倒地不起

 日前在一年一度
的 CBA 球员体能测试
中，上海久事男篮中锋张
兆旭在负重深蹲项目上意外
腰部受伤。一时间，CBA体
测再次引发外界热议：这
种测试有没有必要？该
不该取消？

体坛话题


